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"ТЫ МУЖ, 
ТЫ И ТРЕНИРУЙ!"

После торжественного чест
вования в Академии спецсвязи
Наталья САДОВА дала интер
вью корреспонденту "Орлов
ской правды".

— Вам уже, наверное, не
раз приходилось расска�
зывать о том, как вы при�
шли в спорт?

— Мой папа работает тре

нером в Нижегородском учи

лище олимпийского резерва.
Он и стал моим первым на

ставником. В УОР я пришла
из обычной средней школы в
шестом классе, с того мо

мента и начала планомерно,
ежедневно тренироваться. А
до этого все было, как у боль

шинства детей: день хожу в
ДЮСШ на легкую атлетику,
два дня отдыхаю. Никто меня
не заставлял, не принуждал к
систематическим упорным
тренировкам.

А когда поступила в спор

тивную школу — тут уже и
требования появились. С то

го момента я и начала расти
как спортсменка.

— А кто же выбирал вид
спорта, кто дал вам в руки
диск?

— Тоже папа. Он специализи

руется именно по метаниям, яв

ляется заслуженным тренером
СССР.

Выиграла чемпионат мира
среди юниоров, несколько других
международных соревнований.
Потом папу в роли моего тренера
заменил мой муж.

— Когда это произошло?
— В 1996 году на Олимпиаде я

заняла второе место, и после это

го папа передал меня моему му

жу: "Всё! Ты муж, ты и тренируй!"

Мой муж тоже легкоатлет, мас

тер спорта по метанию копья. По

знакомились мы, как это обычно и
случается со спортсменами, на
сборах в Адлере. По полгода на
сборах проводим. Где же еще уст

раивать спортсменам свою личную
жизнь? Мы ведь обычные люди...

А МУЖЧИН НУЖНО
"УГОВАРИВАТЬ"

— Россияне доминируют в
целом ряде видов легкой атле�
тики, в частности, в метаниях
среди женщин. Согласны?

— Да.
— А за счет чего? Скажем, в

метании молота у мужчин мы
растеряли победные тради�
ции. По мнению ряда извест�
ных молотобойцев, у нас уста�
рела тренерская методика
подготовки спортсменов этого
вида, конкуренты ушли впе�
ред… А Кузенкова побеждает,
Коржаненко побеждает, Садо�
ва побеждает…

— Вообще это как
то непонят

но. Российская женская команда
в легкой атлетике всегда выступа

ет почему
то лучше, чем мужская.

Не знаю, почему. Может, действи

тельно, методики устаревают.
Может, женскому спорту больше
внимания уделяют. Женщины —
они упертые, выносливые. Может,
на этом и "играют".

— Мы иногда делаем ком�
плименты нашим женщинам,
особенно перед 8 Марта, гово�
рим: вот, дескать, и спорт у нас
держится на женщинах. Мы ду�
маем: ах как здорово мы со�
стрили! А между тем в этом ут�
верждении нет никакой иронии
— так ведь все и обстоит на са�
мом деле…

— Я, конечно, не хочу обижать
наших мужчин. Но, наверное, вы
правы: так оно и есть.

В легкой атлетике раз в год
проводится Кубок Европы. Там
выступают женская и мужская ко

манды параллельно. И, как прави

ло, после первого дня женская
сборная России сразу занимает
первое место в командном заче

те. А мужчины после первого дня
находятся где
то внизу (всего
участвуют сборные восьми
стран).

И после первого дня уже стало
доброй традицией: старший тре

нер собирает всех и говорит:
"Спасибо женской команде, мо

лодцы! Отдыхайте, девчонки!" А
сам остается наедине с мужской
командой, и начинается "разбор
полетов"…

— Можно только догады�
ваться, в каких выражениях
этот разбор проходит. Да ина�
че, наверное, и нельзя?

— Видимо, да. И на второй
день соревнований мужики начи

нают упираться. За второй день
набирают столько очков, что выхо

дят на третье место. Хотя если бы

первый день не прова

лили, они и вовсе спо

койно выиграли бы Ку


бок. Ну хотя бы вторыми были.
Я уже на восьми Кубках Европы

выступала, и всегда у нас одина

ковая картина была. Непонятно,
почему. Вроде бы спортсмен он и
есть спортсмен — женщина или
мужчина. У всех одинаковые це

ли. Не знаю, может, им неохота
выкладываться по полной про

грамме? А с другой
то стороны,
сами победы не придут. Зачем
обязательно нужно ждать "разбо

ра полетов", накачек?

КАКИХ ЖЕРТВ
ТРЕБУЕТ СПОРТ

— Женщине, между прочим,
еще и о семье приходится забо�
титься. Спортсменки высокого
класса, например, нередко го�
ворят, что после Олимпиады они
собираются родить ребенка. То
есть планируют и такие события.
Рожают ребенка, выходят на до�
рожку и снова побеждают! Како�
вы ваши дальнейшие планы в
жизни и в спорте?

— Думаю, мне удастся еще че

тыре года выступать на высоком
уровне, выступить в Пекине — на
следующей Олимпиаде. А потом
мне все
таки уже 36 лет будет; на

верное, подумаю и о втором ре

бенке. У нас с мужем есть дочь, ей
уже 11 лет.

— Не обделена она внимани�
ем родителей, которые посто�
янно  то на сборах, то на сорев�
нованиях?

— Вы знаете, думаю, что об

делена. Потому что спорт за

хватывает всю жизнь. И не
спортом приходится жертво

вать ради семьи, а спорту в
жертву приносить семейные
радости и заботы. Приходится

меньше заниматься воспитани

ем, меньше уделять внимания
ребенку, житейским радостям.

Я знаю, что с утра у меня тре

нировка, значит, вечером я никуда
не могу пойти развлечься — ни
одна, ни с ребенком. Потому что
не смогу сделать наутро то, что
должна сделать. И не хочется
ведь потом жалеть об упущенных
возможностях: дескать, эх, могла
бы и я выиграть, если б не прояви

ла житейской слабости, усерднее
тренировалась. Приходится ра

ботать и работать на тренировках,
а семья, ребенок, конечно, из
за
этого недобирают, недополучают
материнской любви и внимания.

— Но вы хотели бы, чтобы
ваша дочь стала в будущем
спортсменкой высокого клас�
са, пошла по вашей стезе?

— Да, очень хочу. Знаю очень
много спортсменок высокого
класса, которые категорически не
хотят, чтобы их дети оказались в
той же шкуре, что и они. Потому
что спорт — это жесткая и жесто

кая жизнь. Но, с другой стороны, я
не хочу, чтобы мой ребенок полу

чал все от меня. Я говорю дочери:
"Виктория, вот у тебя есть ноги и
руки, давай — либо тренируйся,
либо учись!". Конечно, я помогу
своей дочери в жизни, но не хочу,
чтобы она расслаблялась. Пусть
сама, своим трудом добьется че

го
то. Не хочу также, чтобы моя
дочь оказалась под влиянием всех
тех сомнительных удовольствий,
которыми полна современная
жизнь, которые стали очень до

ступны. Даже если ребенок будет
просто смотреть по телевизору
рекламу, то он может увлечься во

все не полезными делами. Рекла

мируют ведь не здоровый образ
жизни…

Мы не заставляем Викторию
заниматься спортом. Спрашива


ем: хочет ли пойти на тренировку?
Если хочет — идет. Постепенно
втягивается. Но теперь уже дру

гая у мамы с папой проблема.
Дочь иногда спрашивает утром:
"Можно я не пойду сегодня в шко

лу, а на тренировку пойду?". Не
так просто все решить. Но учеба
есть учеба. Помню свои школь

ные годы. Мы как
то умудрялись
все совмещать. Утром трениро

вались, днем — в школу. А после и
на вечернюю тренировку время
оставалось. Успевали и на диско

теках потанцевать, и погулять, и
отдохнуть. А сейчас, надо сказать,
в школе детей загружают на

столько, что им можно только по

сочувствовать. Но в принципе и
этот вопрос решаемый. Всюду
можно успевать и хорошо при
этом учиться.

— Кто же берет на себя все
заботы по воспитанию дочери,
когда вас с мужем не бывает
дома?

— Нам удобно — дочь живет у
бабушки, а ее дом в пяти минутах
ходьбы от нашего.

"ТАКОЕ ВНИМАНИЕ
ДОРОГОГО СТОИТ"
— И в заключение, Наталья,

расскажите, как вы стали дина�
мовкой и как оказались в ко�
манде орловской Академии
спецсвязи?

— До этого я служила в спор

тивной команде ВВС, которая
есть в Ставрополе. Не хочу гово

рить плохие слова про руковод

ство той команды, но у меня та

кое ощущение было, что как бы я
особенно
то и не нужна там бы

ла. Ну есть спортсменка в коман

де, и пусть будет. Может, они ка

кие
то свои проблемы решали за
счет моих побед и достижений —
не знаю. Но мне не звонили, не
интересовались моими пробле

мами и успехами. Не приглаша

ли, скажем, как здесь, в орлов

ской Академии, на торжествен

ные вечера, чествования после
побед. Здесь же начальник 
команды полковник В. Н. Гусаров
постоянно интересуется, как у
нас идут дела, звонит. Встречают
в Орле нас всегда очень радуш

но, окружают заботой и внимани

ем.

В общем, в один момент я при

няла решение уволиться из ар

мии. А о команде орловской Ака

демии спецсвязи я тогда и не
слышала. Но в ЦС "Динамо" нам
посоветовали, куда обратиться.
И плюс еще — к тому моменту
здесь служил Илья Коновалов,
метатель молота из Курска, наш
давний друг по сборной. Он и
сказал: "Давай к нам, здесь здо

рово!". Приехали в Орел. Меня
встретил В. Н. Гусаров. Оформи

ли документально переход. И я
очень рада, что все так и произо

шло.

Очень уважаю Василия Нико

лаевича, на руках его готова но

сить — человек он замечатель

ный. И вообще нас всегда здоро

во здесь встречают, не забывают
руководство академии, ЦС "Ди

намо", Федеральной службы ох

раны. Вы посмотрите только, ка

кой сегодня замечательный вечер
состоялся! Такое внимание доро

гого стоит. Спасибо!

Александр БОЧКОВ.
Фото 

Константина ТАЛЬВИКА 
и Reuters.

НА РОДИНЕ ИГР
Это случилось 21 августа 2004 года.

На Олимпийском стадионе в Афинах
проходили соревнования женщин по од�
ному из классических видов — метанию
диска. Наши надежды были связаны с
Натальей Садовой из Нижнего Новгоро�
да — членом спортивной команды орлов�
ской Академии спецсвязи. Надежды
вполне обоснованные: Садова завоева�
ла серебряную медаль еще на Играх�
1996, выиграла чемпионат мира�2001,
на протяжении уже почти десятка лет
входит в мировую элиту в этом виде
спорта.

В Афинах ей пришлось состязаться в
неимоверно сложной обстановке: сре�
ди основных соперниц были сразу три
гречанки! И, по странному "капризу"
жребия, все они должны были выходить
в сектор после Садовой, то есть зная ее
результат, что предоставляет куда бо�
лее комфортные условия для ведения
борьбы.

В первой попытке диск Садовой уле�
тел на 64 метра 78 см. Во второй попыт�
ке ее обошла Вера Поспишилова из Че�
хии — 66,08. В третьей вперед сначала
вырвалась Ирина Ятченко из Белоруссии
— 66,17, а затем гречанка Анастасия Ке�
лесиду — 66,68. Стадион взревел в вос�

торге. Наталья же лишь на 3 см улучшила
свой результат.

Затем — финальные состязания, и тут
Садовой пришлось выходить в сектор
раньше соперниц потому, что в первых
попытках она имела результат похуже. В
четвертой попытке Наталья метнула сна�
ряд на 65,33. Соперницы довольствова�
лись достигнутым ранее. А пятый выход
Натальи в сектор заставил замолчать
трибуны — 67,02!

Но у соперниц оставалось еще по две
попытки, у Садовой же — одна. Келесиду
в пятой показывает результат 66,09. На ту
же отметку отправляет диск и россиянка
— в заключительной своей попытке. Те�
перь ей остается только ждать, как метнут
снаряд главные конкурентки. И Наталья
ушла подальше от сектора, закрыла лицо
руками. Нет, не смогли превзойти ее ре�
зультат ни гречанки, ни претендентки из
Белоруссии и Чехии. И вот уже видим мы,
российские болельщики, прильнувшие к
телеэкранам, этот потрясающе волни�
тельный момент: со слезами радости на
глазах Наталья берет российский флаг и
отправляется в свой самый великий круг
почета. Русская спортсменка победила в
метании диска в Афинах, на родине
Олимпийских игр, в тяжелейшем сопер�
ничестве с достойными конкурентками!

РРААДДИИ  

Как мы уже сообщали, в Академии
спецсвязи (ныне — Академия
Федеральной службы охраны РФ)
состоялось чествование членов
спортивной команды этого учебного
заведения. Громом аплодисментов
встречали гостей офицеры и курсанты
академии, а наибольшего внимания
собравшихся удостоилась, конечно же,
Наталья Садова — чемпионка XXVIII
Олимпийских игр.

ММЕЕДДААЛЛИИ  
ООЛЛИИММППИИЙЙССККООЙЙ


